



EL PELIGROSO DON JUAN PANCHO



Don Rafael Montealegre Moreno, a quien cariñosamente sus amigos llaman Juan Pancho, es hombre que nunca se queda atrás. De allí que si los Estados Unidos inventaron la Super Bomba de Hidrógeno, él fabricará una con radar, hidrógeno, rayos solares, clordano, penicilina y unguento de soldado. Y después de fabricarla, se las dejó ir a los señores del Co-

mité Olímpico.
Don Juan Pancho trata a los caballeros del Comité Olímpico, como el periódico "El País" a la Funda Rejuntadora: le pide que publiquen sus cuentas. O cuentas claras y chocolate espeso.
Bueno, que en esto del Comité Olimpo, no entendemos nada. Estamos en el Olimpo.

CALENDARIO POLITICO

FEBRERO

11

SÁBADO

¡Costarricenses!: faltan ocho horas, quince minutos y 237 segundos para que el Poder Ejecutivo, previa consulta con la Unesco, con los cuatro grandes, con el Consejo de Producción, con los Boys Scouts, con el Patronato de la Infancia, con los Caballeros Marianos, con la Filarmonía de Guadalupe, con la Escuela de la Niña Pochita y con los bomberos voluntarios, nombre gobernador de San José a don Cholo Joaquín Lizano, y Gobernador de Puntarenas a nuestro querido amigo don Chico Luis Enríquez.
Felicitamos al Poder Ejecutivo por el esfuerzo realizado.

¿QUE SERÁ, QUE SERÁ LO QUE PASA?

El Banco Central nos está resultando un Banco de Botellas. Ya han nombrado Presidente y vicepresidente: gerente y sub-gerente; director y sub-director: sub-gerente; director y sub-director: sub-gerente del sub-gerente: cajero y sub-cajero; portero y sub-portero:

portera y sub-portera, y como ochenta empleados más. Y todos con suelditos bien gordos.
El Botella Central pronto mejorará mucha plata. Podía no. No es poco el trabajo de pagar tantos y tan elevados sueldos.

Se salió con la suya

Don Roberto Fernández Durán, en respuesta, que le da al Presidente, le dice que si no fuera por la opinión pública y por el cargo que ocupa el señor Ulate, no le contestaría. Es decir, que si a don Otilio lo toma en cuenta, es únicamente porque es presidente. De lo contrario ni lo alzaría a ver.

que si su diputación se la debe al caballero don Mario Echandi, se pone en evidencia que no hubo tal convención ulatista para elegir candidatos a diputados. Casi dice que fué otro Virillazo.

El señor Fernández le roba la vuelta al Presidente cuando le dice

Bueno, que el amigo Fernández le ha punzado el hígado al señor Presidente. Y punzado es poco, poquísimo.



Señor lo invito a almorzar en mi casa tenga una magnífica, abuela...

EN EL MERCADO



—Te aseguro que esto está igualito al Paraíso Terrenal.
—Pues la verdad es que ni veo el parecido...
—¿No has preguntado por los precios? Aquí como en el Paraíso no hay más que frutas prohibidas...



¿Le irá a gustar al dragón lo que está haciendo Moscú?

DISTINTAS FACES DEL MOVIMIENTO DE LA LUNA, O CON CARÍÑO Y SIN INTENCIÓN ALGUNA



Ayer por la mañana un artista atrevido vió por una ventana al Presidente dormido.



Despertó con emoción y sonrió al instante al ver una invitación de un turno distante.



Recordando al cabo la labor del día se puso muy bravo y reunió energía.



Esfuerzos hacía para no cabecear, cuando oír solía a los ministros hablar.



Don Alfreddito discutía, Toledito hablaba, don Licho pedía, Otilio cabeceaba...



Agotado en la labor con el ánimo caído, —y sin nombrar gobernador— continuó bien dormido.

CRÓNICAS de AYER y de HOY

por El Husar Blanco.

ALMA MARAVILLOSA DEL VIENTO

Este soplo de brisa que comba la vela, ¿desde dónde viene? ¿Hacia dónde irá? Pensando en esto el alma se da al viento, vuela con él y se aleja por quiméricos países de leyenda.

Siempre me ha cautivado la atención el viento, con su alma vagabunda. Nadie como él puede ver el mundo entero, recorrerlo, escalar la montaña, meterse en las ciudades, medir las ilimitadas extensiones del mar, abrazarse en las llamas de los volcanes, cruzar los desiertos, andar y andar, de noche y de día, sin fatigarse jamás, sin órdenes más que de Dios.

Nace no se sabe dónde. Muere, no se sabe tampoco en qué lugar, ni a qué hora. Se agranda, se ensancha, gira y baila, emprende veloz carrera y a veces se enfurece, enresaca las olas de los mares, levanta las arenas en el desierto, irrumpe sobre los campos, desmelenas los árboles, los arranca, se convierte en turbión, produce la catástrofe; y de pronto va decayendo, aplacándose, serenándose, haciéndose brisa suave, leve soplo y por fin muere en una calma magnífica. Lleva en sus pliegues invisibles la muerte y la vida. Es amenaza y es caricia. Lo mismo mece en el cementerio las copas de los cipreses vigilantes, dándoles un cabecear melancólico de péndulo que marca el tiempo con doloroso vaivén, que arranca de cuajo las encinas, destruye las casas o se traga las embarcaciones cuando su soplo poderoso empuja los mares. Lo mismo besa la flor que se balancea en su tallo, que aviva el fuego de los tremendos incendios que devastan bosques y consumen ciudades. Lo mismo es pavor de las poblaciones sobre las que se desencadena en horrísono huracán, que se hace un príncipe galante y delicadamente besa, insinuante y perverso, los labios de una mujer, o le susurra en los oídos una canción dulce, como un lento madrigal que se medio dice con trémulas palabras.

Esta aura del atardecer que viene desde el mar y despeina la cabellera de las mujeres de la playa, y les ciñe el vestido como acariciándolas, ¿no será el aliento postrimero de un huracán asesino que allá en la lejanía del horizonte segó la vida de los pasajeros de un barco, hundiéndolo para siempre en las profundidades verdes del océano y ahora llega, hecho un bandido, a contarle a una dulce niña que junto a la playa sueña, sus andanzas de pirata? Este otro viento que sopla desde tierra, mar adentro, que ahulla y brama entre los abanicos de las palmeras, que amenaza cada rato con despegar los techos de las casas de los pescadores de este golfo, ¿no se irá rodando sobre las olas y dará en las velas de una barca cuyos marineros lo esperan como a su salvación, para empujarlos por la ruta incierta hacia el puerto lejano?

En noches tristes y calmosas, de pronto el viento viene a decirle al solitario que el mundo no ha muerto, que no está solo con sus pensamientos y sus miedos, que hay algo vivo, que es él, algo que estremece las ramas, que se lleva los tétricos nubarrones del cielo, que va quitándole toldos a la altura y que hace que al fin, por entre rotas nubes, brillen las estrellas.

Las almas de los que mueren, ¿no las recogerá el viento en sus plumones y las llevará a un ignoto y misterioso país del que no se vuelve nunca?

Ah, si los vientos contaran sus historias, ¡qué relatos bellos serían los suyos! Pavorosos los unos, los otros amables. El viento que sopló la tarde de aquél trágico día por sobre las rocas del Calvario y acarició las sietes sudorosas de Jesús muriendo en la cruz, muriendo de amor, cómo nos diría que fue aquél minuto supremo de la muerte del redentor del mundo. El soplo de brisa que en las edades mitológicas contempló, a la hora en que la aurora hecha un reventar de rosas, el nacimiento de Venus entre copos de espumas, ¡qué relato nos haría de aquél minuto!

El soplo de brisa indiscreto que, como un ladrón sutil, llegó hasta la alcoba de la bella y la sorprendió desnuda en su magnífica belleza, ya tendría para contarnos cómo es de hermosa. Y el que recogió el primer suspiro de la enamorada, el primer ¡ay! del preso tras los barrotes de una cárcel, el último estertor del moribundo, el que sorprendió el secreto de un pecado de amor.

¡Cuántas cosas saben los vientos! Pero qué discretos son. Por más que en días solitarios pongamos nuestro oído atento cuando el viento pasa, él nada dice de todo lo que sabe. Si le confiamos un mensaje que deseamos vaya a decirlo en los oídos a que lo enviamos, se lo guarda como un sórdido avaro. Si le pedimos que nos cuente, nada nos dice. ¡Qué alma la suya, alma de judío errante, alma llena de males, alma llena de bienes, vagabunda, inconstante, maravillosa alma de los vientos!

EL HUSAR BLANCO.

NUESTROS POETAS

Quien quiera ser un gran poeta con poco trabajo, tome un poco de García Lorca y otro poco de los Hermanos Álvarez Quintero, bata bien la mezcla y la sirve. He aquí lo que puede salir:

EL ROSAL INFIEL

Y que yo me la llevé al río creyendo que era mozuela

de cristal;
se apagaron los faroles
y se encendieron los grillos
de un rosal.
En la noche de Santiago,
un caballero pasó,
montado en potro de nácar;
resbaló.
Y al notar el jardinero,
yo me quité la corbata,

DUELO NACIONAL

DON RICARDO FERNÁNDEZ GUARDIA

Después de las brillantes publicaciones suscritas por los señores don Ernesto Martén, don Luis Dobles Segreda, don Fabio Baudrit y don Joaquín Vargas Coto, como homenaje a la memoria de don Ricardo Fernández Guardia, pensamos que no se puede agregar una palabra más.

El simple nombre de aquel gran costarricense: "Ricardo Fernández Guardia", expresa todas las más elevadas y las más nobles concepciones con que se puede calificar a un ciudadano: una cultura excelente, un gran señorío espiritual y un intenso y bien probado amor a su patria.

Hoy, cuando la historia, esa historia que él ennoblecó con su probidad y con su dedicación, recoge su nombre con orgullo y con honor, medítamos una vez más en el prestigio de aquella época de oro en la que don Ricardo fué en todo momento un título nobiliario. Así se perfila mejor la figura de aquel gran costarricense. Triunfó cuando era difícil triunfar, cuando se imponían las corrientes de la cultura, cuando el afán de superación era una realidad, y cuando el respeto para las cosas del espíritu constituía un credo.

Don Ricardo nos concedió la merced de su amistad. Donde quiera que lo veíamos lo buscábamos con la devoción del discípulo al maestro. Y en aquel espíritu, ejemplar y luminoso, encontrábamos siempre finos y nobles destellos de humorismo.

Hoy, ante la cruda realidad, dejando para los escritores autorizados el reconocimiento y el tributo a la vida de quien honró a su patria ante los ojos del mundo, volvemos las miradas hacia las casas de los Fernández-Peralta. Para esos hogares, notas de orgullo de nuestra sociedad, son nuestras palabras de sincero y muy sentido pésame.

PICADILLO DE VAINICA

El vagabundo narró a la señora dueña de casa un cuento de miseria y tristeza y luego le pidió un poco de comida.

—¡Huum! —dijo ella, dudando—. No me interesa su historia.

—Bueno —replicó entonces el vago—, por unas monedas más que agregue a la comida, ¿qué le parece si le cuento la película que vi anoche?

protector;
pasadas las zarzadoras,
¿quién te arrancó de la rama,
como yo?
No quiero decir por hombre a quien tu tesoro diste del vergel;
le regalé un costurero,
que cuidaba con esmero,
para él.

Manuel Segura.

Breves apuntes

LOS POETAS ESPAÑOLES

Tenia que ser de España, de esa España inmortal y gloriosa de donde continuamente recibimos las más altas vibraciones del espíritu, la procedencia de cuatro eximios y grandes poetas: Rosales, Foxá, Panero y Zubiaurre.

Cuando nos dirigimos a nuestro coliseo, a oír la misión poética española, — gracias a una gentil deferencia del señor Ministro de España don José María Cavanillas, príncipe de los diplomáticos españoles, — nunca sospechamos la grandeza del espectáculo que se anunciaba. Claro está que conocíamos el prestigio de esos poetas, pero nunca creímos encontrarnos frente a una misión espiritual de tanto y de tan vigoroso vuelo.

Esa misma noche, una linda amigueta nuestra nos dijo con cierta gracia:

—Ustedes que todo lo censuran ¿qué les van a criticar a Rosales, a Foxá, a Panero y a Zubiaurre...?

—Mucho, le respondimos. Les criticamos que han hecho mal, muy mal, en no haber permanecido siquiera un mes en Costa Rica. Más aún: es lástima que no hubieran venido solteros para que casándose con niñas tan bonitas como usted, se quedaran para siempre en nuestra patria.

Ese es nuestro juicio. Pero en armonía con el triunfo literario de esos poetas, aplaudimos con todas las fuerzas de nuestro espíritu su noble empeño de mantener muy viva la llama de la vinculación de España con nuestro país. Y esa vinculación que todos llevamos tan honda en nuestros corazones, la cultivan con acierto y con superior visión el Ministerio de Relaciones Exteriores de España y sus gentilísimos representantes en Costa Rica. Para ellos nuestra felicitación muy respetuosa y muy atenta.

ESCRITORES? PERIODISTAS... AL AGUA!



Una aienta nota social publicada en La Nación del domingo 5 de febrero, dice:

"Con el objeto de gozar de una temporada de placer en México, rumbarán hoy hacia ese país... etc."

Según los sentidos que conocemos del verbo apuntado, ninguno se ajusta al que quiso darle quien escribió esta nota social. RUMBAR es ser rumboso, o gruñir, o zumar. Así, pues, los verbos rumber o dirigir no son verbos sinónimos. Convendría el uso del último verbo en el caso citado.

La crónica titulada "De la Cultura Nacional" publicada en La Nación del domingo 5 de febrero, nos habla del "razo azul".

Como sabemos, se escribe RASO.

Vale la pena que nos refiramos a la confusión que establece en la mente del lector la palabra "suyos" en el siguiente período de la misma crónica:

"El Lic. Fabio Fournier, fué el presentador de los cuatro poetas españoles. Con voz clara y elegancia en el decir, pronunció unas breves palabras sobre el idioma y se refirió brevemente a la personalidad de los visitantes ilustrando sus palabras con estrofas de versos SUYOS".

Como este adjetivo posesivo es el único que tenemos en castellano para indicar la pertenencia de la tercera persona del plural, siempre es conveniente agregar una de las siguientes frases: "de ustedes", "de ellos", "de él", "de ellas". Recordemos los posesivos ingleses: his, her, yours, their, que dan más claridad en ese idioma, que las formas suyo, suyos, en el castellano.

En la cita que hacemos de lo escrito en la mencionada crónica de La Nación, no nos damos cuenta cabal de lo que ha querido expresar el periodista. Los versos a que se refiere bien pueden ser de los visitantes, o de don Fabio Fournier. Quedaba mejor expresar: "con versos de ellos" de los visitantes; o "con versos de él" (de don Fabio)

Se pronuncia y escribe INNENARRABLE, y no, innennarrable, como dice la aludida crónica "De la Cultura Nacional".

No estamos de acuerdo con el vocablo "reinvestigación" con que nos regala don Antonio Esteban de Varona, en su artículo "A propósito de la Exposición", que apareció en Diario de Costa Rica del jueves 2 de febrero. No existe, además, el sentido de la palabra "investigación", que es "hacer diligencias para descubrir una cosa", realmente no admite el prefijo "re". Tampoco nos parece adecuado el adjetivo "prosaico" cuando se refiere al sustantivo "cajón": "Encerrar pinturas en un prosaico y anodino cajón de madera", dice el señor Esteban de Varona. Este adjetivo casi siempre se refiere a una obra poética; se deriva de "prosa". Pero para referirse a cosas vulgares, faltas de idealidad o de elevación, el diccionario apunta algunas expresiones: hombre, pensamiento, gusto prosaico; vida prosaica. Como vemos, en la escogencia de estos ejemplos, la Academia reserva este adjetivo, "prosaico", para algunas abstracciones y no para cosas tan concretas como el sustantivo "cajón".

"Dice una información de La Hora, publicada el viernes 3:

"Gran cantidad de PLUMAS DE FUENTES..."

La expresión apuntada es traducción literal de giro inglés "pen fountain". Todos nos hemos acostumbrado a decir: permítame su pluma de fuente; mi pluma de fuente no sirve, etc.

Sin embargo, el vocablo propio con que se designa tal objeto es "estilográfica", palabra compuesta de las raíces *stilos* y *grafos* que significan columna y escribir, respectivamente.

Hablando sobre el presidio de San Lucas, don Oscar Cordero Rojas, en interesante artículo, dice que en dicho presidio faltaba ME—
—Pasa a la pág. 8 N° 1

LOS COMUNISTAS SON EL TROMPO DE ÑIQUES

Leemos en los periódicos que la policía disolvió una manifestación de los comunistas criollos quienes dispusieron reunirse con el pretexto de protestar contra la carestía de la vida. Y se dice al mismo tiempo que hay ocho camaradas entre rejas, acusados de tres delitos: propagar ideas subversivas, desobediencia a las autoridades y lanzar agravios contra el gobierno.

Vamos por partes. Es verdad que en nuestra democracia existe una ley que persigue a quienes sustentan ideas extremistas. Esto es, la misma política comunista que prohíbe sustentar ideas democráticas.

Se asegura que los camaradas tomaron de pretexto el problema de las subsistencias para combatir al gobierno. Puede ser. Pero también puede ser que el gobierno tome de pretexto la oportunidad para cargar contra los camaradas.

En cuanto a que los camaradas hablaron mal del gobierno, conviene hacer una observación. Si se trata de meter a la cárcel a todos los que hablan mal de este gobiernillo vaciladera, tendrían que echarle una cerca a todo Costa Rica. Solamente los ulatistas arrepentidos no cobrarían en el Estadio Nacional.

Convenimos en que hay que a-

catar la ley que prohíbe la propaganda subversiva y que los señores jefes de la policía no hicieron otra cosa que cumplir órdenes superiores. Pero, vamos poco a poco.

Los comunistas de Costa Rica son las gentes más ingratas del mundo y todos ellos merecen la horca. Son los únicos que injustamente y sólo por el gusto de quejarse, se quejan de lo barata o de lo regalada que está la vida en Costa Rica. Los comunistas han inventado, ¡miren si son malos!, que en este país el gobierno se halla cabeceando ante la más criminal especulación que se ha desatado. Sólo ellos con su fecunda imaginación son capaces de inventar que este gobiernazo que nos gastamos, de la energía y del acierto, tiene al país embejucado a punta de impuestos. Y solamente ellos, ¡oh lenguas viperinas!, dicen que el gabinete sigue pujando que es un gusto sin poder nombrar un ministro y dos gobernadores.

Las señoras de casa, cuando van al mercado, se dan cuenta de que sólo los comunistas hablan de que los precios de la "comedera" están altísimos. Bien saben ellas que eso ocurría en los negros días de los gobiernos anteriores. Hoy una señora de casa va al mercado con

CON CONOCIMIENTO DE CAUSA

El famoso panegirista del matrimonio acababa de pronunciar una brillante conferencia en la que había probado de manera concluyente las ventajas de la vida conyugal, refiriendo las ideas y teorías expuestas a través de sus conocidísimos libros sobre la materia. Fué entonces cuando una admiradora se le acercó y le dijo:

—Ha estado usted magnífico. Sus conceptos en defensa del matrimonio serán para mí inolvidables. Reciba mis más fervorosas felicitaciones, y le ruego transmita mis saludos a su esposa.

—A lo que él, mirándola sorprendido, repuso:

—¿Qué esposa?

cuarenta colones y se lleva para su hogar todo un tramo con todo y es tantes y dependientes. La vida está regaladísima. En las tiendas, en las boticas y en todas partes, los precios han bajado un cincuenta por ciento gracias a que los comerciantes casi no pagan impuestos. Prueba de esto es que todos están encantados con el nuevo gobierno. Ah!, pero esos malos comunistas inventan fábulas que, ¡claro está!, nos les pueden pegar ante el peso de la realidad.

Si mañana las señoras de San José, —supongamos un ejemplo, — organizaran una manifestación para protestar contra el alza de los víveres, entonces también van a decir que son comunistas. Pero esto no puede ocurrir nunca. En Costa Rica vivimos en Jauja. De modo, pues, que a trabajar todos, por la prórroga de este incomparable gobierno, el gobiernillo de la vaciladera.

CUIDADO

—Hay tantos imbéciles en el mundo, que sería conveniente achar los a todos al agua....

Rincón científico

LA CALUMNIADA MOSCA

(Escribe un director de Banco)

Existe un cierto resentimiento general hacia las moscas. Personas de natural apacible y espíritu sereno caen en paroxismos de desesperación a la mera vista de una mosca.

Es cierto que por una mosca no se han ofrecido reinos como lo hizo Ricardo III por un caballo, ni ha cambiado el destino del mundo como la nariz de Cleopatra; pero también es cierto que la mosca es un símbolo de algo que todos quisiéramos ser, pero que nadie hasta ahora ha logrado.

La mosca es la encarnación del hombre socialmente libre.

No reconoce título ni escalafón, dinero ni cuna, político ni trabajador. Y, sin embargo, uno tiene que soportar al jefe, a la familia, a los latosos, a los políticos, a las visitas y a las empleadas.

La mosca, además de ser un her-

moso símbolo, es un animal sociable. Basta que uno vaya a tener visitas para que llegue en bandadas.

Además tiene reconocido buen gusto... —siempre se va al pastel que uno había pensado servirse.

Tiene un sólido sentido del humor... —siempre prefiere las cabezas calvas.

Es constante... —cuando se encariña con una persona no la deja a luz ni a sombra.

Es inteligente... —en boca cerrada no entra.

Es atenta... —siempre le da preferencia a las visitas.

Y sobre todo es sencilla y sin complicaciones. Es un digno ejemplo para las visitas que llegan por el fin de semana. Está en casa de uno como en la suya propia, no reclama por la comida, se sirve la que le gusta y lo que no le gusta lo deja, se duerme temprano, no

—Pasa a la pág. 7 N° 3

ORACIÓN A SAN JORGE NEGRETE

(Por Raúl Guzmán Tuca)

Adquiera los siguientes elementos: Un sombrero bien alón y bien lleno de grasa, media docena de tequila, un mechón de pelo negro, una "cuarenta y cinco" y una libra de tunas. Coloque todo eso a su alrededor, tome una guitarra en la diestra e hincando la rodilla en tierra diga con nosotros:

San Jorge Negrete Santo, santo de mi devoción, tú que sabes amar tanto, otórgame tu perdón.

San Jorge Negrete, cuate, cuate de toda ocasión, por ti mi alma ya late; otórgame tu perdón.

San Jorge Negrete, supe

que eres todo un valentón, tú que raptas a la Lupe, otórgame tu perdón.

San Jorge Negrete, cuna, cuna de gran corazón, tú que digieres la tuna, otórgame tu perdón.

San Jorgito sin igual, tú que sos el caporal, librame de todo mal.

San Jorge, rey del tequila, haz que yo viva tranquila.

Se repite por novecientos noventa y nueve días, y adquiere otras tantas indulgencias negretinas o tres pases para la película "El regreso de la tuna" (The Tuna rides again in Guadalajara City).

HOGAR, DULCE HOGAR

EL: —Admiro profundamente a don Otilio Ulate. Quisiera imitarlo en todo...

ELLA: —Por lo que veo ya lo estás imitando: te estás durmiendo...



EL PRODUCTO NACIONAL POR EXCELENCIA

Por su alta calidad permanente, orgullo de la industria tica

Siempre igual — Siempre superior
Siempre puro

Éxito creciente en el país y en el exterior, por su riqueza incomparable en Vitaminas,

Yodo y Fósforo, sabrosamente balanceados

Un producto de

PAN AMERICAN PACKING Co., Puntarenas



EL PACTO DE LA EMBAJADA DE MÉXICO Mil quinientos colones per cápita

En nuestra edición anterior presentamos la primera parte del folleto escrito en Nicaragua por el Licenciado don Teodoro Picado y que se titula: "El pacto de la Embajada de México". — "Su incumplimiento".

En la segunda parte del folleto expone el señor Picado la conclusión a que se llegó, el 14 de abril de 1948, a fin de que el Ingeniero don Santos León Herrera fuera llamado a ejercer la Presidencia en su condición de Tercer Designado.

En cuanto al pacto, expresa el señor Picado que se convino en las siguientes garantías que los representantes por el Padre Núñez se comprometieron a respetar:

- 1ª—Se facilitaría la salida, sin carácter de expatriación, de los más destacados jefes civiles y militares de mi Gobierno;
- 2ª—Se otorgaba garantía de vida y haciendas de todos los ciudadanos que directa o indirectamente estuviesen comprometidos en el conflicto;
- 3ª—Se garantizaría, de modo especial, la vida y hacienda y derechos otorgados a todos los militares, funcionarios y empleados que habían servido en mi Gobierno;
- 4ª—Se aseguró a las familias de todas las víctimas de la guerra civil y a las víctimas incapacitadas, sin distinción de colores políticos, las indemnizaciones adecuadas;
- 5ª—No se ejercerían represalias de ninguna clase;
- 6ª—Se decretaría una amnistía general;
- 7ª—Se respetaría y se mejorarían las garantías o derechos sociales de todos los empleados y trabajadores; eso de acuerdo con pliego que por separado presentó el Presb. Núñez, y en que, desde luego, se garantizaba la libertad sindical."

Comenta el señor Picado que encontrándose en Nicaragua recibió la sorpresa del incumplimiento del pacto. Publica a continuación los mensajes que les envió a cada uno de los señores Excelentísimo señor

don Luis Centoz, Nuncio de Su Santidad y decano del Cuerpo Diplomático, Reverendo Presbítero don Benjamín Núñez, y Excelentísimo señor Doctor don Víctor Manuel Sanabria, Arzobispo de Costa Rica. (Hacemos las citas en el orden en que figuran en el folleto).

Del resto de la exposición del señor Picado ofrecemos a nuestros lectores, aunque en forma desvertebrada, algunos párrafos:

EL DESCONOCIMIENTO FORMAL DEL PACTO

"Cuando ya el Pacto había sistemática y deliberadamente incumplido por parte de la Junta, a ésta se le ocurrió — para salvar las apariencias — que debía declararlo resuelto formalmente, y así lo dispuso por Decreto N° 77 del 22 de Junio de 1948, pretextando:

1º — Que mi Gobierno no cumplió la obligación contraída de que todas sus tropas se licenciaran y devolvieran las armas, y que algunas no las entregaron, y

2º — Que no se llegó a firmar el Acuerdo Definitivo que mencionaba el Pacto o Acuerdo Preliminar.

EL LICENCIAMIENTO DE LAS TROPAS Y LA ENTREGA DE ARMAS

Quienquiera que haya leído el Pacto, sabe que no había en él — como pretende la Junta — ninguna cláusula en virtud de la cual resultara yo o resultara mi Gobierno propiamente dicho, obligado a efectuar el licenciamiento de tropas. No había ni podía haber tal cláusula porque en el mismo Pacto se convino en que yo depositaría el Poder en el Tercer Designado Ing. D. Santos León Herrera, como en efecto lo hice, y entonces, en qué autoridad y con qué tiempo iba yo a desarmar a la gente si precisamente me despojaba de mi investidura de Presidente de la República y de Comandante en Jefe?

Se convino, pues, en nombrar Secretario de Seguridad Pública al Lic. Brenes, escogido de común a-

uerdo por mi Gobierno y por el Delegado del Ejército figuerista, Pbro. Núñez, para que él se encargara de cumplir o ejecutar las cláusulas militares del Pacto, o sea el licenciamiento de las tropas y el traspaso de la fuerza pública al nuevo régimen prescrito por el Ing. León Herrera.

El Lic. Brenes se dedicó de inmediato a su tarea, con diligencia y patriotismo que todos lo reconocemos. Y cuando días después se retiró de la Secretaría de Seguridad Pública, en declaraciones que dió a La Nación, dijo:

"Con gran actividad me dediqué a sustituir a los jefes militares, poniendo en su reemplazo a elementos de la nueva situación, y a desarmar los grupos que recorrían la ciudad. Bien es sabido que en esa tarea llegue inclusive a correr peligros personales. Pero puedo decir ahora con satisfacción que esa tarea está por completo realizada. La fuerza pública toda, los cuarteles, la policía están en manos de elementos del nuevo Gobierno, y los grupos ambulantes han sido desarmados. Cumplida mi misión, mañana presentaré al Sr. Presidente mi renuncia". (La Nación, del 23 de Abril de 1948).

El mismo periódico, al pie de esas declaraciones, agregó:

"Mucho nos complace publicar estas declaraciones del Sr. Brenes Gutiérrez, y mucho más complacidos nos sentimos al consignar que don Miguel hizo honor a la confianza en él depositada, realizando el cambio de las fuerzas armadas de un modo satisfactorio. Grato nos es hacer esta manifestación y felicitamos al Sr. Brenes Gutiérrez por su labor con gran acierto realizada."

Todos, pues, estuvieron de acuerdo en que el Lic. Brenes cumplió bien su cometido y en que el licenciamiento de las fuerzas del Gobierno se llevó a cabo tal como se estipuló en el Pacto.

LA JUNTA CONGRATULA A DON MIGUEL

Pero es más: la propia Junta de Gobierno, en los mismos días en que declaró resuelto el Pacto son

Los señores diputados se recatan un sueldo de mil quinientos colones al mes, trabajen o no trabajen. Más claro, ese sueldillo lo ganarán hasta en la época del receso. No está mal. Pero estaría mejor pagarles el doble porque no bajarán.

Mil quinientos colones por trabajar hora y media, no suena mal.

Al fin y al cabo los señores diputados necesitan tomar Kinocola y otros productos para alimentarse el cerebro. ¡Hay que ver cómo trabajan! Ahora nos explicamos el motivo por el cual muchos de ellos tienen cara de cansados.

Pero, aquellas economías de que se hablaba, el ciclón se las llevó.

pretexto de que no se había cumplido la cláusula del desarme, acordó enviar una felicitación al Lic. Brenes por su actuación al frente de la Secretaría de Seguridad Pública, redactada así:

"Enviar nota de agradecimiento a don Miguel Brenes Gutiérrez, dándole las gracias por su excelente labor en el Ministerio de Seguridad Pública, en el período de Gobierno entre la rendición del régimen caído y la entrada a San José del Ejército de Liberación Nacional". (Diario de Costa Rica, 12 de Julio de 1948).

Si la propia Junta reconoció que don Miguel realizó una "excelente labor" en Seguridad Pública, en el cumplimiento de la delicada misión que se le encomendó por el Pacto, cómo se dice que el Pacto no fué cumplido, y cómo se pretende que del supuesto incumplimiento soy yo el responsable?"

Hasta aquí el folleto tantas veces citado.

En cuanto a este proceso observamos que el señor ex-Presidente renunció a continuar luchando en beneficio de su tesis. Es más, tenemos entendido que existen algunos otros documentos en su poder, los que nunca han sido publicados. Bien pudo el señor Picado acudir a las columnas de los periódicos de Costa Rica para replicar a la actitud de la Junta de Gobierno y refutar las publicaciones que hizo ella después de roto el convenio. Sin embargo, dadas las circunstancias del caso, — el ambiente de pasiones desbordadas de entonces, — resulta explicable hasta cierto punto su línea de conducta. Además en Nicaragua ha encontrado un cálido y generoso asilo. Aquella hermosa tierra, noblemente acogedora, abre siempre las puertas para todos los exilados políticos.

cos, sin distinciones partidarias.

Consigna el señor Picado en su folleto un capítulo muy interesante y es el que se refiere a sus instancias con Monseñor Centoz, Monseñor Sanabria y el Presbítero Núñez en cuanto al incumplimiento del pacto. Los dos primeros le respondieron informándole que el señor Núñez contestaría su interpelación. Afirma el señor Picado que el Presbítero Núñez nunca le contestó.

En cuanto a esto bien podría interpretarse como su respuesta el decreto de la Junta de Gobierno declarando inexistente el pacto. Pero es de observar que el señor ex-Presidente no hizo hincapié en algo fundamental: en un pronunciamiento categórico de los respetabilísimos Monseñor Centoz y Monseñor Sanabria sobre el cumplimiento del pacto. Lógico era que tanto ellos como los Embajadores de los Estados Unidos, México y Panamá y el señor Ministro de Chile, como garantes del convenio, se hubiesen pronunciado en una forma o en la otra. Asimismo convendría que en igual sentido hubiesen hecho declaraciones el respetado señor ex-Presidente don Santos León Herrera y el Licenciado don Miguel Brenes por la intervención de ambos en aquella jornada.

En concreto: la Junta de Gobierno, conforme las razones que alegó en su oportunidad, consideró incumplido el pacto por parte de las fuerzas del señor ex-Presidente Picado. Este expone que fue todo lo contrario. En consecuencia, quienes debieron haber hablado fueron sencillamente las personas que intervinieron en el pacto como garantes del mismo.

Tenemos, pues, la impresión de que el folleto del señor Picado es incompleto en varios extremos. O más claro: que el señor ex-Presidente ha dejado muchas páginas para otra oportunidad.

Para terminar, convendrán nuestros lectores que al referirnos al pacto de la Embajada de México, nos hemos colocado en un plano sin sombras de pasiones partidarias y sin ánimo de maltratar a nadie. Lo que nos interesa en el fondo de todo, y algún día volveremos grupos hacia el punto del que hoy nos despedimos, es en cuanto comprende dos extremos: verdad y justicia.

CONOCE LA TELA

La maestra llamó al padre del niño poco estudioso, y una vez presente, le dijo:

—Su hijo es un mal alumno, figúrese que el otro día le pregunté quién descubrió América y no me supo contestar.

—Y, señorita (exclamó el padre, un poco avergonzado), a lo mejor fué él, y no quiere decir nada.

ESCUELA DE SERVICIO COMERCIAL

"Ni un paso atrás"

Contabilidad — Redacción Comercial — Cálculo de Facturas

Estas asignaturas, que en nuestra ESCUELA se estudian en forma amplia y consciente, son básicas y obligatorias para la obtención del título de Tenedor de Libros y de Contador Mercantil. Están al cuidado de renombrados profesores cuyo prestigio se refleja en sus alumnos.

Los jóvenes que sean BACHILLERES o que hayan cursado hasta el 4º año obtienen su título de Tenedor de Libros en un año de estudios.

INGLES: Asignatura optativa en todos los años.

OTROS ESTUDIOS: CURSO DE CONTABILIDAD SUPERIOR.—(Especialización para los graduados de Contador Mercantil).

TAQUIGRAFIA GREGG.—SEIS lecciones por semana para dar la oportunidad de graduarse en un año. MATRICULA ABIERTA DESDE EL DIA 13 DE FEBRERO ACTUAL, de 7 a 9 de la noche, en la ESCUELA JUAN RUDIN.

DERECHOS: Matrículo ₡ 10.00 — Mensualidad adelantada ₡ 10.00

NAPOLEON QUESADA h.,
Presidente

RENE VAN HUFFEL,
Director

HERNAN QUESADA C.,
Sub-Director y Contador

JOSE MARIA CHAVERRI P.,
Secretario

LA DOCENA DEL FRAILE

POETAS Y HUEVOS

Dicen las crónicas que cuando los poetas españoles estaban recitando en la Universidad unos estudiantes irrumpieron en el recinto y lanzando un huevo le echaron una viva a la República.

El hecho, como producto elocuente de nuestra cultura, ya ha sido comentado por otros y como en ese Belén anda de por medio la política, este cura, apartado ya de ruidos politiqueros, se inhibe de meterse en tales honduras.

Pero no se inhibe de meterse en eso de desperdiciar huevos. Y milagro que fueron huevos solos, que para manifestaciones de esta clase hay que lanzarlos revueltos con tomate.

Pero resulta que en esta maravillosa Costa Rica en donde funciona un no menos maravilloso "Consejo de Producción", lanzar huevos con tomate al desperdicio es como lanzarlos con jamón y en tortilla.

Porque, palabra de cura, en nuestro país, "eminentemente agrícola", los tomates están al mismo precio que el jamón y las papas a mayor precio que las manzanas que se importan de California. Palabra: a catorce, sin céntimo menos, a catorce colones la cajuela. De donde resulta que comer ahora papas es como comer aljófara de legítimas perlas de Ofir.

Lo que es horroroso, ya no por el gasto simplemente, es tirar un huevo, que nadie lo aprovecha, en estos tiempos en que tanta falta nos están haciendo los huevos a los costarricenses.

En otra ocasión pueden tirarles a los poetas, a los prosistas y a todo bicho melencólico que recite versos, cualquier clase de cosas, desde la dura y rodadora piedra hasta el fulminante balazo. Pero huevos, achará, viejo, achará!

Además, si las gallinas se enteran que sus semillas las están cogiendo para arma arrojadiza, quebradiza y manchadora de vestidos, se declaran en huelga.

Precisa que nos demos cuenta de que en adelante las posturas de aves se habrán de emplear en otros menesteres más culinarios y menos belicosos.

Un huevito en ponche, en torta, pasado por agua, frito, pateado, con tomate, revuelto, a caballo, bebido, en guaro, al plato, a la poche, en suspiros, en pan dulce, como sea, es cosa alimenticia que da fuerzas y energías y pone juguetones a hombres y a mujeres. ¡Cómo se va a desperdiciar!

Y sin embargo... ya ven ustedes. Cuando estamos en mayor carestía de huevos y de condumio en general, a reventar huevos como si

EMPANADITAS

Quando a aquella niña le dijeron que este cielo azul que todos vemos no es cielo ni es azul, exclamó: "¡igual que los rizos rubios de mamá!"

Si al "debe" de contabilidad se le llama débito, al "hacer" podríamos llamarle hábito.

fueran guápiles de café.

Hay que hacer lo posible para que de ahora en adelante se prohiba la entrada de poetas de cualquier género que sean. Porque llegar aquí un poeta y quebrar huevos, es todo uno. Achará los huevos. Pero en fin, hemos demostrado que para lanzarlos en una reunión, en un centro de cultura, no nos faltan.

TARDADITO... PERO SEGURO

Don Otilio será tardadito. En eso no hay duda. Empieza a haberla en cuanto se plantea la pregunta de si es seguro.

Pero de lo que sí hay seguridad, y completa, es de que conoce perfectamente el camino de su casa. En cuanto a saber letra menuda le da las malas a los cartagos que eran los que parecían la gente más avisada y macizapera.

Lo malo, lo muy malo, es que está ayudando a trasladar el prestigio de la ciudad de las brumas a la ciudad de los manudos que gozaban fama de francotes y rajados.

Sin embargo, no obstante haber nacido cabe el Arroyo y la Maravilla allí lo ven Uds. La última novedad es haber hecho de un gobernador electo, un gobernador interino. Y la de tener a Puntarenas sin gobernador sigue siendo no solamente una novedad, sino una lección: la de que cualquier provincia del país puede vivir perfectamente sin gobernador.

Para nosotros que don Otilio lo que se propone es demostrarle al pueblo que el país puede vivir sin muchísimas cosas que le han amontonado encima. Va a demostrar que si un gobernante lo quiere, puede economizarle al tesoro muchas platas.

Porque vamos a ver: ¿qué peste ha venido sobre las provincias que no tienen gobernador desde hace un mes? Ninguna. ¿Quiénes se han muerto por la falta de gobernador? Ninguno. Ni se ha dejado de comer, ni de ir al teatro, ni de leer LA SEMANA CÓMICA, ni de cortejar a las muchachas, ni de perderse parejas en noches oscuras y calladas por esas calles de Dios en esos automóviles del diablo, ni han dejado de correr los vientos, ni de madurarse las frutas, ni de dar leche las vacas.

Nosotros pensábamos que sin gobernador, el sol no saldría. La luna se pintaría para Marte o para cualquier otro confín del cielo. La luz eléctrica se convertiría en un candil herediano. Las melcochas amargarían, las cajetas sabrían distinto y el tren que sale para Puntarenas cogería para Limón.

Pues nada de eso ha pasado. Al contrario, las cosas andan mejor.

Estamos también de acuerdo en que don Otilio nos ha demostrado que el Gobernador es una cosa de puro adorno. Así por ejemplo, acaba de permutar por un mes a los gobernadores de Guanacaste y de Cartago. El de la pampa, con ganas ya de coger algo de frío, porque se estaba dorando mucho al sol de Liberia, quiso refrescarse.

Entonces le propuso a Orontes, el de Cartago, que si quería aliviarse del reumatismo un poquito y calentarse otro, para que no fuera a helarse de viaje, se trasladara un mes a Liberia.

Así cada uno haría su feliz temporada, uno de calor y el otro de frío. Lo convinieron, lo hicieron y don Otilio sacramentó la cosa.

Naturalmente que de los problemas del Guanacaste nada sabía el de Cartago, y de los de Cartago menos sabía el de Guanacaste. Y para un mes, pues ninguno de los dos se iba a doblar a estudiarlo. Ya en ese plan, cada uno hizo veraneo a gusto. Con lo que don Otilio nos ha demostrado que los gobernadores, entre otras cosas, lo que hacen muy bien es pasar una temporadita, el de abajo arriba y el de arriba abajo.

Ahora, carísimos lectores, amadísimas lectoras, debéis darme la razón en cuanto al título de esta parte de mi sermón de hoy: don Otilio será tardadito, pero es seguro para demostrar que dos provincias pueden vivir sin gobernador, es decir sin gobierno. El día que nos demuestre, por el mismo procedimiento, que las siete provincias pueden hacer lo mismo, no le quedará más remedio a don Otilio que renunciar, ya que él es el gobernador general.

CONSEJO DE PRODUCCION

Antes sembraban de San Antonio de Belén para abajo, muchos viejillos del campo, sus arrozales. Y había unos señores empresarios que sembraban unas cuantas manzanas. Se cosechaba en toda la línea del Pacífico, en Guanacaste, en Puntarenas, en el Atlántico, en la provincia de Alajuela.

Y el arroz se vendía a quince y a veinte la libra. Y había arroz para todo el mundo y para todo el año.

Pero en eso inventaron que ello era anticuado. Que lo mejor era producir arroz como lo decían los libros de la ciencia desde Salomón

a nuestros días.

Se publicaron artículos, folletos, fotografías, cuadros, dibujos, curvas y la manta pintada.

De acuerdo con semejantes publicaciones el arroz que se iba a producir no era un arroz cualquiera. Era algo así como la vaca lechera de la canción.

Hasta con pollo iba a salir el bandido. Arroz a la valenciana, arroz con achote, arroz blanco, arroz y tartana, arroz guacho, arroz con leche... En fin, que este iba a ser el paraíso del arroz.

Naturalmente, ante semejante problema lo primero que debía hacerse es lo primero que hacemos en este país en cuanto hay algo que hacer. Es decir, hacer una Junta. Hicimos la Junta y buscamos el nombre para la Junta. Y la pusimos pomposamente la Junta de la Producción.

Sucedió pues que echa la Junta empezamos a echar cálculos.

Era tal la cantidad de cosas que íbamos a producir que empezamos a temer que el suelo no resistiera y se nos desfondara el país.

¿Qué íbamos a hacer con una patria desfondada? Entonces los luminosos cerebros discurrieron que lo mejor era irle dando salida hacia afuera a los excesos de producción.

En seguida inventamos un técnico de exportaciones y mandamos una comisión a todos los países del mundo a ofrecer las cantidades que nos iban a sobrar.

A todo esto todavía no habíamos sembrado una mata de nada. Pero por si acaso ya se habían tomado todas las precauciones y teníamos la seguridad de que todo lo que nos iba a sobrar no se iba a desperdiciar. Allí no más, al otro lado del mar, nos lo compraban todo y nos lo pagaban bien.

Pasaron los meses, se dió plata, se dieron máquinas, se escribió, se hicieron odas a la agricultura de la zona tórrida y de la zona templada y al fin llegó la hora de la verdad.

¿Por qué no le pregunta usted

algo a don Fernando Rudín?

O a alguno que sepa de arroz. Parece que un señor de por el Pacífico, él solo, trabajando a la manera tica, hasta con espeque, sin libros, sin fotografías, sin briches, sin polainas, sin darse aires, pero trabajando, produjo unos 25 mil sacos. Y el Consejo con medio país a su disposición, con todos los chilindrines, produjo 12 mil que costaron no sé cuantos millones. Claro, no para empezar. Ahora está el arroz racionado, a precios fabulosos y no nos ha quedado más que la literatura.

Pero un caballero que tiene mucha gracia, don Wilbur Clausen, está muy contento con lo que ha descubierto: que bien vale la pena perder esos cinco que se han perdido, porque el caudal de experiencia que hemos ganado es un tesoro que no se paga con nada.

Tiene razón. Al costarricense no le importa quedarse sin comer un año con tal de experimentar y ganar experiencia.

Eso está como lo que pasó con cierta sociedad que se fundó en San José, uno que tenía plata, pero no tenía experiencia en los negocios se juntó con otro que tenía experiencia pero nada de plata.

El tiempo ha pasado. El rico a estas horas está sin un cinco. Pero ha ganado experiencia en paleta. El que tenía experiencia tiene ahora la plata.

La ganada de experiencia que hemos dado de esta hecha no nos la quita nadie. Es como si hubiéramos estado tres años en la universidad de Oxford.

Lo malo es que vamos a quedar muy mal con los países extranjeros a los que les prometimos los excesos. Pero en fin, ya ellos deben estar también, como nosotros, hasta el pelo de excesos.

VERDAD

Hay personas cuya conversación puede mejorar sólo con el silencio.



¡INDEPENDICEMSE!

Con nuestro curso ultramoderno por correspondencia, de gran valor técnico, se asegurará un brillante futuro económico.

OPORTUNIDADES ILIMITADAS PARA UD. EN RADIO, ELECTRONICA Y TELEVISION.

E. E. Rudinoff, Presidente de A.T.L.C.:
Favor de enviarme gratis su primera lección de 44 páginas del CURSO ULTRAMODERNO PREPARADO ESPECIALMENTE PARA LA AMERICA LATINA, sin obligación de su parte.

(Nombre) (Calle)
(Dirección) (Ciudad o Pueblo)
(Estado o Provincia) (País) CR-5

(Favor de usar letra de molde).

AMERICAN TELEVISION LABORATORIES OF CALIFORNIA
5620 Sunset Blvd., Hollywood 28, California U.S.A.

Don Otilio no quiere Gobernar sin Congreso

Declara el señor Presidente que si en el Congreso le llegase a faltar la mayoría necesaria para que prosperen los proyectos del Ejecutivo, tendría que dejar el gobierno.

¿Cuál gobierno? ¡Vaya un optimismo!

Don Ricardo, don Cleto, don Julio y otros ex-Presidentes, gobernaron sin Congreso. ¡Ah!, pero los tiempos cambian. Hoy el Congreso sirve para que le pasen la pelota de todo.

El resumen de todo es que con

diez diputados que le zafen la tabla al Ejecutivo, se encarama el doctor Oreamuno. Es decir, que esos diez diputados se unan a los grupos figueristas y constitucional.

El señor Presidente no debe hablar así. La burra hay que jinetearla hasta el último momento. Y el buen metal resiste cualquier ácido. Además, no nos hace gracia que se acabe este gobierno cuando precisamente comienza la gozadera.

¡Paciencia, costarricense, mucha paciencia!

DIRECTOR DE LA SINFÓNICA

Cuando todos creíamos que la Orquesta Sinfónica había muerto, nos vienen con la noticia de que pronto llegará el nuevo director: un artista rumano de apellido Tzin coca.

Lo divertido del caso es que todavía no le han pagado al profesor Flender lo que le deben, y hay plata para traer a otro director. Más claro: hay crisis, pero con música.

Al llamar a un profesor para la Sinfónica, se pone en evidencia que hacía falta. Esto es, que la Sinfónica

está sin cabeza. Y para colmo de males buscan a un señor Zin... coca...

Significativa anécdota en el Teatro Nacional

Hace cuatro días, con motivo del debut, en el Teatro Nacional, de la simpática y popular "Compañía de Revistas" de Pepita Castro, ocurrió lo siguiente:

El teatro estaba lo que se llama de bote en bote, dada la buena fama de que disfruta el citado con-

NOCTURNO

Uno de nuestros más bullidores poetas se casó terriblemente enamorado y prometió a su futura costilla, antes del matrimonio, que no volvería a reincidir, después de casado, en su pertinaz afición a libar vinazo por las tabernas de los barrios castizos.

Pasó la luna de miel, y la reincidencia, ¡ay!, ha sido fatal. Y lo peor es que al hombre ahora le da por comenzar la peregrinación báquica al anochecer, se olvida de la hora de la cena y aparece por casa, las más de las veces, allá por la madrugada.

Y la mujer, resignada, le contaba a una amiga:

—Yo sé perfectamente, porque eso se olfatea en seguida, de dónde viene. Pero siempre le pregunto. Porque, mujer, ¿me inventa unos cuentos tártaros tan divinos...!

Don Virgilio Chaverri, Candidato a Ministro

En todos los corrillos de la ciudad se baraja el nombre del Doctor don Virgilio Chaverri, cirujano dentista, como candidato a Mi-

nistro de Educación Pública. Hoy se despejará la incógnita. En todo caso don Virgilio ya tiene andares de Ministro.

Llegó el Presidente, un poco tar-

DIÁLOGOS POPULARES

EL: — Dentro de poco tiempo te daré todo lo que quieras. Te haré feliz, muy feliz... Te prometo un futuro pleno de felicidad...

ELLA: — Veo que eres como el Ministro de Economía, que se vuelve un puro cuento...



ALAJUELA HABLA

En la propia estación de camiones existe una agencia de noticias llamada "El Bolero, Cía. Ltd." cuyo gerente es don Carlos Salazar Chavarría. El lo niega, pero lo cierto es que de allí salen bolas como estas:

—Para México preparan viaje los comerciantes don César Aguilar y don José María Espinosa, lo

mismo que los agricultores don Leonardo Montenegro y don Marco Tulio Castro.

¿A México en carreta? Bueno, eso de la carreta debe ser por imitar al Ministerio de Educación Pública!

La Banca de Carpintería del profesor don Enrique Sánchez, in-

—Pasa a la pág. 7 N° 4

de como de costumbre. Lo acompañaba el gentil amigo don Pipín Martínez. Atravesó el Presidente toda la zona del lunetario a efecto de ocupar un sitio de primera fila. Y cuando ya estaba allí, la linda Pepita Castro, dirigiéndose al público, pidió un aplauso para el gobernante. Y el público, claro está, lo pedía Pepita, aplaudió.

Un rato después uno de los artis-

tas, — uno de los payasos, — observando la presencia de don Pepe Figueres en el teatro, pidió un aplauso para él. Y el público aplaudió con más calor que antes.

En tiempos remotos no se pedían aplausos para un Presidente. Era el público quien los ofrecía en forma espontánea. ¡Ahí!, pero los tiempos "cambean".

ACLARACION

FALSA DE TODA FALSEDAD LA NOTA PERIODISTICA DE "LA HORA" LO DECOMISADO POR EL RESGUARDO EN LA TOSTADORA DE CAFE

"EL UNICO"

fué un poco de bellota producida por mi finca que estaba lista para descascarar. Los frijoles, carbón, cáscaras de maní y otros elementos que dicen en la información que fueron decomisados no deja de ser más que una fantasía periodística como podré probar muy pronto con exámenes químicos.

LAS PUERTAS DE LA FABRICA DE Café "EL UNICO"

están abiertas para quienes quieran comprobar la calidad y proceso de elaboración de nuestros productos e invito cordialmente al público en general y también a los redactores del periódico "La Hora" para que cuando tengan a bien visiten la gran tostadora de mi propiedad y comparen la excelente calidad con que se distinguen mis productos.

RODOLFO BRENES T.

De los lectores

ASÍ SE ESCRIBE LA HISTORIA

Declara el Presidente Ulate, a quien todos llaman "El Señor del Triunfo", que es absolutamente falso que los figueristas influyeran en su ánimo a efecto de ocupar posiciones en las directivas de los bancos.

Es decir, que el Presidente confiesa que fué él quien las nombró y que Licho y Alfredito no hicieron otra cosa que servir de seudónimos.

Pero Ulate tiene razón. Los figueristas nada le pidieron. Lo que sucedió es que él se adelantó a complacerlos, a adivinar sus deseos.

Dice el Presidente que lo que cuenta es concretar si todos los nombramientos son buenos o son malos. Habrá que responderle que hay unos pocos muy buenos, y otros que apenas están para el gato. Claro está que nadie va a po-

nerse a gritar que Fulanito o Menganito, que son personas muy honorables, no sirven ni para tacos de cañón. Pero si él hubiera consultado antes esos nombres, no habría dejado en pie ni la mitad. Es más: le aseguramos al Presidente que entre esos hacendistas, salvadores del naufragio económico, hay más de uno que difícilmente sabe sumar, y que si le dictamos veinte palabras, la mitad por lo menos las escribe mal. Estamos dispuestos a hacer la prueba.

Termina el señor Presidente diciendo que estamos en la hora de los sacrificios. En esto si estamos de acuerdo con él. Durante su administración, el pueblo costarricense se está siendo sacrificado, muy sacrificado. Y lo demás son tortas y pan pintado.

M. R.

DOS SENTENCIAS

Periódicos de México y de Centroamérica, que tenemos a la vista, publican grandes homenajes al Licenciado don Alejandro Aguilar Machado con motivo de su reciente jira por esos países. En todos ellos triunfó el distinguido costarricense y en todas partes encontró los brazos abiertos. En cambio aquí, muchos de los que fueron sus propios alumnos, no pierden la oportunidad para atacarlo. Gracias a la presencia del señor Aguilar Machado en el Liceo de C. Rica, — con un sueldo de seiscientos colones

aj mes sin buscar ventajas políticas— varios profesores de ese colegio, —revolucionarios debajo de la chayotera— fueron respetados en todo momento. Y hoy se lanzan ferozmente contra el señor Aguilar quien está muy lejos de pretender la dirección del Liceo. Algo más: en Guatemala le han ofrecido una envidiable posición.

Una vez más, pero esta con sangre, se escribe la sentencia que dice: cría cuervos y te sacarán los ojos. O bien aquella otra: nadie es profeta en su tierra...

OTRO MINISTRO NON-NATO

En días pasados se daba como un hecho la designación de don Fernando Vargas para sustituir a don Luis Dobles en el Ministerio de Educación Pública.

Esa candidatura nos pareció muy simpática. Sin embargo, el señor Presidente le acaba de echar un balde de agua fría. Dice el señor Ulate, en su último reportaje, que el señor Vargas atacó tan fuertemente al gobierno "que mantuvo que el contrato presentado por el Poder Ejecutivo atentaba contra la soberanía y lesionaba los intereses

del país".

Bueno, que la candidatura del señor Vargas es cadáver. Si al señor ex-Gobernador de Puntarenas, por haber dicho que se abstenía de votar una moción de excitativa a los diputados porteños, para que apoyaran los contratos bananeros, —por considerar un tanto servil este acto—, le menearon la rama, lo que es a Varguitas no lo dejan llegar pero ni a Caño Sucio. Y que conste, el propio señor Ulate reconoció los méritos del joven París y el noble aporte dado por él a la causa de la oposición.

Tenemos entonces que la candidatura del señor Vargas nació muerta. Ulate, para cobrarlas, es tardado, pero seguro.

NOTA

EL CASO DE LOS FÓSFOROS O. K.

En nuestra edición anterior publicamos una nota, referente al elevado precio de los fósforos, y en forma jovial dijimos que en Costa Rica se producen de muy mala calidad.

Así las cosas el lunes, a hora temprana, el caballero don Enrique García Solano nos llevó a su fábrica. Y allí, gráficamente: "nos tiró" nuestro viejo amigo.

Bien sabíamos que Enrique era un infatigable trabajador, un hombre que lucha algo más que de sol a sol; que vive doblado sobre el yunque del trabajo en forma ejemplar y edificante. Pero nunca nos imaginamos lo que es su fábrica de fósforos. Es algo que emociona noblemente. Allí trabajan más de cien obreros y allí, luchando contra viento y marea, se impone

OYENDO LA MÚCURA

"Mamá no puedo (con ella..."

"Mamá no puedo (con ella..."

EL VIEJO: — ¡Caray, yo creo que esto es una alusión para los del gobierno...!



LO QUE EXPLICA D. CHALO FACIO

Conforme el folleto del presupuesto que está circulando, el actual gobierno tendrá gastos por la suma de ciento veinticuatro millones de colones.

Pero por otro lado don Gonzalo Facio publica unos datos a fin de demostrar que la Funda Juntadora tuvo un presupuesto anual de cien veinticuatro millones de pesos.

Tenemos entonces que no hay tales economías del gobierno actual. No se han rebajado los sueldos de los ministros ni nada por el estilo. Se conformaron con echar a la calle a unos pobres policiales, y se crearon nuevas instituciones ban-

PONCHE NACIONAL

El padre de la chica encontró a la mañana siguiente al novio de su hija durmiendo en el sofá de la sala, y despertándolo le preguntó severamente:

—¿Se puede saber por qué trajó a mi hija de la fiesta a las seis de la mañana?

—Perdone, señor —contestó el joven, aun no repuesto de los efectos del whisky—. Pero ella es la que me trajó a mí. Yo no podía dar un paso.

Nº. 3

sale de noche, no hay necesidad de invitarle moscos para que se entre tenga, no habla de política y simplemente cuando se aburre, se va. Y cuando se va, no habla mal de la dueña de casa.

Por lo demás, gracias a la mosca se han desarrollado varias industrias, tales como el clordanc el D. D. T., el Tanglefoot y el Matamoscas. Con esto mantiene varios millares de seres humanos que sin ella probablemente se hubieran muerto de hambre.

una industria nacional.

Positivamente nos dimos cuenta de la magnífica calidad de los fósforos llamados "O. K." Hasta el momento no hemos visto otros mejores en Centroamérica. Unos que llegaron de Honduras resultaron un desastre. Otros que se producen en Costa Rica son de segunda clase. Y, en medio de tanta lucha del amigo García Solano, nos hemos dado cuenta de los golpes bajos que usan ciertas gentes para abogar una industria nacional que merece un amplio apoyo.

Lejos de toda propaganda comercial, rectificamos nuestro juicio en cuanto a los fósforos O. K. y aplaudimos la gentileza con que nos convenció el señor García Solano.

"A tout seigneur, tout honneur."

CHIRICALLA

El parroquiano al partir un huevo pasado por agua, llama al mozo y le dice:

—¡Mozo! ¡Este huevo está dañado!

El mozo, después de examinarlo, exclama:

—¡Tiene usted razón, señor! Yo bien le he dicho al cocinero que los huevos dañados sólo deben ser virse en tortilla.

Nº. 4

regó su directiva en la siguiente forma: Presidente, coronel don Eduardo Porras Montero; secretario, don Francisco Cabezas Alfaro; Vocales, doctor don Joaquín Saborío Quesada, Licenciado don Eladio Alfaro y Profesor don Anselmo Calvo Piedra; Gerente, don José Antonio Lobo.

(Estamos seguros de que en "La Semana Cómica" no conocen de lo que se trata y seguro desconocen a muchos de los caballeros citados. Le pasa lo mismo que al país con el Banco Central y con sus directores).

Don Daniel Núñez, don Candelario Araya, don Miguel Amén y don Reinaldo Corella, aseguran haber visto, una noche de estas, a un hombre que echaba fuego por la boca.

Nada nuevo hay en esto. En Costa Rica es muy fácil ver a un hombre echando fuego por la boca. Basta con que a ese hombre se le asegure que al gobierno actual no le faltan tres años y tres meses, sino nueve años y tres meses. En el acto echa fuego por la boca. Y fuego es poco.

Cortesponsal.

AEROVÍAS INCA, S.A.

**SAN JOSE-
MIAMI**
en 6 horas
de vuelo

Nuevas TARIFAS REBAJADAS

De SAN JOSÉ a:

MANAGUA	¢ 76.00
TEGUCIGALPA	132.85
HABANA	445.00
MIAMI	625.00
NEW YORK	1051.60

Para más informes sírvase dirigirse a las Oficinas de la INCA, 50 varas Norte de La Despensa

CRONIQUELLA

GAJES DEL OFICIO

Las leyes, como el hombre que las ha creado, se desgastan y debilitan con el uso. De vez en cuando se necesitan tónicos y reconstituyentes que les devuelven sus energías. Ahora estaba enfermo, según parece, un artículo de la ley orgánica, que manda guardar el secreto del sumario. El Procurador le ha aplicado una circular vigorizadora.

En lo sucesivo, el secreto del sumario será realmente hermético. A quien lo quebrante se le impondrán tales y cuales penas. Alude esto principalmente a la Prensa, no sólo porque entre los divulgadores del secreto es quien produce mayor daño por su enorme difusión, sino porque ocasiona críticas y discusiones que perjudican a las actuaciones judiciales.

Nuestro profundo respeto para todos los códigos. Por tratarse de la Justicia, admitimos la necesidad del secreto cuando ya casi nadie le admite para la política ni para la diplomacia, que también son cosas importantes. Ni siquiera alegaremos que la prensa, con sus investigaciones y sus críticas ha conseguido mil veces ayudar eficazmente a las actuaciones judiciales aportando noticias e interesando a la opinión pública. Pero la Justicia no puede aceptar todavía los mo-

dernos sistemas de aireación. Es tradicional y formalista. En Inglaterra lleva peluca.

Lo que nos preocupa es que la prensa tenga su mayor virtud; en su enorme difusión. Porque se difunde mucho, la busca todo el mundo. Porque se difunde mucho, todo el mundo la moteja. Si circula, es dañina. Si no circula, no sirve para nada.

El oficio se va poniendo cada vez más arduo. Además de producirnos hervor de sesos, nos trae dolorosas turbaciones a la conciencia. Sólo alguna vez oímos una voz de aliento. A un compañero nuestro le decían hace poco: "La Prensa, en estos últimos años, ha ganado mucho literariamente". Y creemos recordar que alguien lo había dicho antes que nuestro amable amigo. De modo que debe de ser verdad. Literariamente hemos ganado mucho.

Sólo que esto, que los periodistas, si bien nos sirve de lenitivo, no nos tranquiliza del todo. A mí me parece oír el consuelo que se les dá a las viudas jóvenes: —¡Pobrecita! ¡Qué mal ha quedado! Pero, ¿ha visto usted qué bien la sienta el luto?

Heliófilo.

(De "Charlas al Sol").

ESTAMOS CANSADOS DE REGISTROS

Durante el último mes los empleados de las oficinas de sanidad y de la ingeniería municipal, nos han cogido de trompo de ñiques. Constantemente llegan a nuestras oficinas unos señores que nos dicen ser empleados de esas dependencias y que tienen instrucciones de ver cómo andan en nuestras oficinas los servicios de cañería y de lo otro.

Podemos asegurar que nuestra cañería anda bien, que de los tubos no hay queja y que nada nos gotea. Pero a lo que no hay derecho a tanta registradera. En cuanto al servicio de la cañería no nos quejamos. Como el resto del país, estamos lo que se llama con el agua hasta el cuello.

A los empleados y a los jefes de la sanidad les decimos que se han equivocado de puerta: vayan por los tugurios de San José y encontrarán cosas que paran el pelo. Visiten las fábricas de café molido y se sorprenderán de encontrar allí verdaderas porquerías. Asómense un ratito a los hoteluchos del mercado y confirmarán las quejas de las gentes que dicen que aquellos son verdaderos nidos de alepates, chinches, pulgas, cucarachas y vacilos infernales. Visiten todas las panaderías y después nos cuentan cómo andan la higiene de los pa-

naderos y de los hornos. Entren un momento a los restaurantes y en los patios de algunos de ellos encontrarán cementerios de gatos y de perros. Pasen por el Mercado Municipal y verán que allí hasta los techos a gritos piden un poco de higiene. Y en cuanto al señor ingeniero municipal lo invitamos para que envíe sus empleados al barrio Cuba, o al sector llamado Los Angeles y observe que allí los vecinos se lavan la cara con cocacola, pues nunca les llega una gota de agua.

Hacemos constar que los catorce empleados que han llegado por aquí han sido muy amables, pero, ya estamos cansados de tanto jorobarnos. Si nos registran a nosotros, que registren a los demás. La medida debe ser pareja. Con mucho gusto nos desvestimos para que nos vean desde el peroné hasta el huesito de la contentera. Pero que hagan lo mismo con los demás. Registren. Levántenles las enaguas y verán que dejan un rúguero de rosarios, programas de teatros, tiquetes de tranvía, alfileres, clavos, sunchos, candelas, tapones, y muchas cosas más.

Pero, por Dios Santo, no se metan más con nosotros.

Nº. 1

NAJE DE COCINA.

Como la palabra MENAJE es el conjunto de muebles de una casa, o el material pedagógico de una escuela, nos parece más acertada la palabra VAJILLA: conjunto de platos, fuentes, vasos, tazas, jarrros, etc., que se destinan al servicio de una casa.

Sugerimos a quien escribe "Temas del Momento" en La Prensa Libre, no emplear el adjetivo "contabilístico". Existe CONTADOR. Pero no, contabilista ni contabilístico

A menudo oímos hablar del "fumado". Por ejemplo: una frase anotada en La Prensa Libre del jueves 2 de este mes, dice: "...se permite el fumado en los camiones de pasajeros, dando el mal ejemplo algunos choferes..."

El nombre de la acción es FUMAR. Debemos decir: "se permite FUMAR".

No es admitida la voz chofer, aguda por el acento, sino "chófer", palabra grave.

FRAY JANES.

Si tiene que tomar algo como

KINOCOLA



Tome

KINOCOLA



LABORATORIOS BOTICA FRANCESA S. A. Fundados en 1868

San José, Costa Rica.

ABRÍGUESE USTED LA GARGANTA

Por Heliófilo

En los sitios públicos, y junto al clásico "Cuidado con los ratos", habrá que poner dentro de poco un letrero que diga: "Abrígueuse usted la garganta". Y no por miedo al frío, sino para librarse de los ladrones. Porque ahora, desde que vino Voronof a quitarnos la dulce resignación crepuscular, resulta que todos los hombres en buen uso, o en mediano uso, llevamos en la garganta un tesoro más codiciable que el que han llevado siempre los cantantes de mérito. El tesoro está en la glándula

tiroides.

Dondequiera que se descubre un tesoro surge un ladrón, y ahora no podía fallar la regla. En estos momentos juzgan los tribunales alemanes al estudiante Hussmann, que mató a un compañero para robarle las famosas glándulas de la felicidad. El caso se repetirá, indudablemente, y muy pronto oiremos hablar del robo de las glándulas como del timo del "entierro". Voronof pasará a la Historia como el más endiablado malhechor del bien que pasó por el Mundo.

Esta es la infame alquimia con que la Humanidad transforma siempre los supremos bienes en maldades máximas. La dan el amor, y lo hace pecado; la dan imaginación, y fabrica monstruos; la dan el pensamiento, y se pone a inventar la imprenta, por el gusto de molestar a los gobiernos. Coge el Supremo Hacedor con sus manos dos mundos, los acerca amorosamente para que se den un beso, y se arma la de Dios es Cristo por el metro cuadrado de tierra donde nació Colón. Siente un día el hombre que le han nacido alas, y en vez de creerse ángel mientras surca los cielos, se dedica a tirar bombas a los pobres congéneres que se han quedado abajo.

Y por último, esto. Un sabio nos ofrece a todos la juventud si tenemos un poco de paciencia para esperar que traigan bastantes monos, y empezamos a robarnos las glándulas tiroideas bárbaramente. ¡Estúpidos que somos! Si la noticia del crimen de Hussman ha llegado a las selvas vírgenes, estará corriendo una carcajada como un huracán por las copas de los árboles. —¿Quién desciende de quién?— gritará el orangután.

El orangután razonará en esta ocasión discretamente. Y el hombre, dada su criminal impaciencia, no tendrá en lo sucesivo derecho:

1º Para mirar con desdén al mono.

2º Para pedir al mono glándulas; y

3º Para pasarse la vida hablando mal de Adán y Eva porque tuvieron un instante de prisa.

EXAMEN DE APLAZADO



—Ese profesor me reventó porque me tiene mala voluntad. Me dijo que le pusiera un ejemplo con tripanosomiasis, o encefalitis letárgica, es decir la enfermedad del sueño.

—¿Y qué le respondiste?

—Pues que al Presidente le está dando recaída...

—Ves, fué por eso, porque ese profesor es un gran brocha...

EMPANADITAS DE FRIJOLAS

Exclamación de un solterón confinado:

*—Han inventado la telegrafía sin hilos, la pólvora sin humo, los coches sin caballos... ¡Tardan mucho en inventar el dote sin matrimonio!

Un aristócrata dice a un banquero:

—Vengo de comer con un poeta, que nos ha regalado a los postres con un epigrama excelente.

El banquero se encara con su mayordomo y le dice:

—Mañana, en vez de frutas, quiero que traigas epigramas para los postres. Aquí no los hemos comido nunca.

EL CONFLICTO CHINO



—Acabo de leer en el diario que en China ganará la guerra el que pueda cultivar mayor cantidad de arroz...

—Pues hombre, el bando que quiere ganar, le basta con llevarse para allá al Consejo de Producción...